

地域生活を支えていくために、就労だけでなく生活全体を包括的な視点で見て関わるようになります。

職場定着における チーム支援の必要性

金塚..先ほどの発表の中でいくつかのケースをご紹介頂きましたが、どれも生活面での問題でしたが、どれも生活面での問題でした。どうしてですか?
日下部..障害者の方を雇用する際は、「仕事の面は我々が企業としてしっかり見ていく」という思いで採用しています。しかし我々では解決できないことがありますとして出てきます。どういう問題なのかを突き詰めてみると、生活面ということが多い。その際「ではこのような機関に相談して下さい」とアドバイスすることは実際とても難しいです。福祉の方に相談しながら問題を解決していくのが一番好ましいと感じています。

金塚：今の会社で9ヶ月働き続けておられます。続いている理由は？

高村：辞めたいと思ったこともあります。ですが、ジョブコーチに相談したところ月に一回面談を受けることになりました。また辞めたくなることがあるかもしれないのに、月に一回は職場に見に来てほしいなと思っています。生活面では計画相談の方に月一回面談をしてもらっています。

金塚：高村さんが医療機関に希望することはありますか？

高村：僕の場合は薬を減らしてほしいということ。減らすと調子を崩すかもしれないのですが・・・。もう一つは年金を切れないようにしてほしいということです。

金塚：就職したからといって完全に自立したわけでも、病気が治ったわけでもありません。何らかの支援を受けながら皆さん生活をされています。土台となる

習では一力所目は女性が多く、休憩時間も一人になってしまい自分には合わないと思い辞退させて頂きました。その後、今後の会社に就職をしました。前回の教訓を生かし、自分から休憩を取り、疲れないよう注意しています。

日下部：障害者の方を雇用する際は、「仕事の面は我々が企業としてしっかり見ていく」という思いで採用しています。しかしながらでは解決できないことがありますとして出てきます。どういった問題なのかを突き詰めてみると、生活面ということが多い。その際「ではこのような機関に相談して下さい」とアドバイスすることは実際とても難しいです。福祉の方に相談しながら問題を解決していくのが一番好ましいと感じています。

金塚：なるほど。では丸山さんにお伺いします。（株）清月記さ

日下部：それぞれの支援機関の方にお話を伺い、様子を見ながら働いてもらうという状況でした。しかし支援機関の中には定期的に訪問して下さるところと期間が空いてしまうところと訪問頻度に差がありました。ただ訪問してくれれば良いというわけでもありません。チーム支援に当たっては、原クリニックさんが運営する「仙台メンタルヘルスサービス」さんと協力し、支援機関の方々に「訪問の計画」を提出して頂き、それに基づいて

金塚..せっかくなので隣に座つてくれている大谷支援員。高村さんはどんな人ですか?

大谷..超が付くくらい真面目な人です。訓練を休んだことはあまりありません。ただ、調子が悪くなつてると被害妄想が出で、最初の会社を辞めた時もそのことが原因でした。ですのでスタッフとしては被害妄想が出ると「僕たちが付いているよ」と声をかけています。また、高村さんはとても気さくな方でいろんなことを相談してくれます。先日は恋愛相談もありました(笑)。

金塚..訓練の中でしんどいなあ、休みたいなあということはなかつたですか?

高村..ありました。実は嘘をついて休んだこともあります。しかし【JSN】に休みたいと電話をすると「遅れてもいいから、来ましょ」と言われます。

る年金は絶対的に必要なものであります。高村さんにとっての「働く意味」とは何でしようか？
高村：働くなければまた引きこもりになってしまふと思います。また、親から自立したいと考えています。実家の近くで一人暮らしをしています。

私たちなぜ 定着支援を行うのか?

金塚：これは仙台市のモテリ
ケースということですよね？
丸山：はい。定期的なミーティングの中に担当部署の職員さんも入って頂いて検討しています。
金塚：本日、仙台市の障害支援課の那須さんも会場に来られています。突然の指名で申し訳ございませんが、少

んでチーム支援を行つておられます。しかし、それ以外の企業においても行つているところはありますか？

丸山.. チーム支援の原点は、仙台市内で定着支援を行う上で必要なノウハウを積み重ねていこうという思いがあります。他の企業にも行っていますが、まったく同じような形で関わっているところは現在はありません。

金塚.. チーム支援を実際にやってみて、メリットやデメリットをどう感じておられますか？

丸山.. メリットは、効果的な支援を受けて皆様の意見を聞き取

【第二部】シンポジウム
精神障害者の職業生活

【第二部】シンポジウム

精神障害者の職業生活を支援するために



シンポジスト：
医 師： 原 敬造（原クリニック院長）
企業担当者： 日下部 直憲
(株式会社清月記 商品管理部 課長)
支 援 者： 丸山 毅
(仙台市障害者就労支援センター 支援員)
労働局担当者： 荒井 孝志
(宮城労働局 職業安定部 職業対策課
地方障害者雇用担当官)

コーディネーター：
金塚たかし（NPO法人JSN 総括所長）

いくのか?ということをこのモデルケースで行っています。今後も同様の企業が増えてきた時に適用できるのではと考えています。現在、課題も出てきていますので今後のために工夫も重ねていただけるところです。

丸山..現在のようにすごく丁寧な取り組みを続けていると、極めてマンパワーが不足するとも予測されます。効率的かつ効果的な取り組みの方法を考えていかなければなりません。

金塚..それでは荒井さん。ハローワークを中心としたチーム支援もありますが、何か違いはありますか?

荒井..ハローワークで関わるのは就職の実現までというケースがほとんどです。定着に関しては丸山さんの仙台市障害者就業

お話を伺つてもよろしいですか？ 今後このチーム支援をどのように広げていこうとお考考ですか？

那須：今後、障害者雇用が増えていく中で、一つの企業にさまざまな支援機関の出身者が入り混じることが予測されています。まさに今、その状態にあるの（株）清月記さんではないでしょうか。日下部さんもおっしゃったように、それぞれの機関が個別に相談に行くようになりますし障害者雇用は広がらない限り、そのためにどう環境を調整して

丸山：当事者の方が地域普通に暮らし、やりたいことを実現していく。その方をして、仕事を続けていく。大切だと考えていて、こうした当事者の目対して支援を続けています。（後略）

センターさんや、県内の障害者就業・生活支援センターさんにお願ひしています。生活面の問題が生じることも多いので、ハローワークとしては当事者や企業さんから相談を受けた際、関係機関に振り分けていくという役割を担っています。

金塚：当たり前のことをあえてお伺いします。なぜ私たちは定着支援を行うべきなのでしょうか？就労支援機関の中には、就労はゴールと捉えているところもあります。

「本人主体の支援」を徹底的に
貫いているんだなということです。先ほどの発表の中でも、「本
人が働きたいと希望すれば、準
備が不十分と思われる段階でも
断らない」というお話が印象的
でした。

原：私は環境と生活は密接して
いると考えています。準備ができる
ていないからダメというのは逆で
あって、何かをやろうとすると
生活は変わっていくものなのです。
生活リズムが整っていないと感じ
る方でも「働きたい」と希望すれば、
それを実現するためには何が課
題になっているか」を話し合うこ